
29日15時42分，中國在酒泉衛星發射中心用「長征二號丙」運載火
箭，成功將「實踐十一號02星」送入太空。「實踐十一號02星」由中國
航天科技集團公司所屬東方紅衛星有限公司負責研製，主要用於開展空
間科學與技術試驗。

用於發射的「長征二號丙」運載火箭由中國航天科技集團公司所屬中
國運載火箭技術研究院研製。這是長征系列運載火箭的第142次飛行。

■文：新華社　■圖：中新社

「實踐十一號02星」成功升空

香港文匯報訊 據中新社報道，由於低利潤、
高成本、融資難等問題，近段時間以來，素有
「世界工廠」之稱的東莞接連有企業倒閉，引起
廣泛關注。廣東省統計局副局長朱遂文29日用
數據「說話」，在回應此問題時表示，上半年東
莞工業生產放緩，盈利增幅較低，但並沒出現
「倒閉潮」現象。

朱遂文說，從有關數據來看，東莞企業的生

產經營情況並沒有像金融危機時那樣劣，沒有
出現所謂的倒閉潮的現象。

承認工業生產放緩
他談到，上半年東莞企業生產的情況，有兩

個指標回落：一個是工業增加值同比增長
11.5%，比一季度回落了11.2個百分點；另一個
是利潤增長1.8%，比一季度回落8.8個百分點。

對此，他分析說，上半年東莞工業生產放
緩，盈利增幅較低，主要原因除了上一年的基
數較大以外，還主要受日本地震、人民幣匯率
升值和綜合成本上升等因素的影響，但這跟2008
年的金融危機外需不足的原因是不一樣的。
朱遂文還說，從企業的虧損情況看，上半年

東莞企業的虧損面是26.7%，這個數據遠遠低
於金融危機時的幅度，金融危機時東莞的虧損
面一度達到52.4%。而從業人員的人數，上半
年東莞仍然增長4.7%，整體上可見沒有出現工
廠減員。

香港文匯報訊（綜合記者唐苗苗及中新社報道）記者29日從廣東省上半
年經濟運行情況新聞發佈會上獲悉，今年上半年共有90個國家和地區的
企業到廣東省投資，其中，來自港澳地區的實際外資金額為70.52億美元
（折合港幣約545.56億元），其他國家和地區的實際外資金額也佔了總量的
22.28%。廣東省外經貿廳副廳長鄭建榮在發佈會上稱，廣東外資來源格
局已逐步趨向多元化。

據商務部統計，今年上半年廣東省的合同外資金額151.02億美元（折
合港幣約1,176.99億元），同比增長48.98%，這是近年來最高的增幅，而實
際吸收外資金額108.99億美元（折合港幣約849.43億元），同比增長
13.08%。

外資來源趨多元化
鄭建榮在談及廣東省上半年外資增長特點時指出，製造業利用外資增

長快速是其中之一。他說，上半年廣東省製造業合同外資和實際吸收外
資分別佔全省總量的57.10%和60.91%，與去年同期相比，佔比分別提高
8.37個百分點和6.22個百分點。
鄭建榮還稱，廣東今年上半年吸收外資的質量也進一步提升，出現了

很多優質大項目，其中投資總額1億美元以上的大項目有35宗，而世界
500強在廣東也投資新設和增資了項目58個。
鄭建榮表示，當前廣東外貿發展還面臨外部需求增長空間有限、國際

市場競爭激烈以及企業生產經營成本上升等制約因素。廣東將加快轉變
外貿發展方式，確保吸收外資數量和質量的雙提升，營造外經貿發展的
良好環境。

續拓CEPA先行先試
鄭建榮還說，提升粵港澳台及東盟經貿合作水平也是廣東今後的重

點。「我們會繼續爭取擴大CEPA對廣東先行先試，扎實推進粵港、粵澳
合作框架協議各項工作，繼續與港澳聯合開展大珠三角推介活動，辦好
2011粵港東歐交流會，加快落實ECFA，推動粵東5市以及台商投資較為
集中的東莞市建設『粵台經貿合作試驗區』，並規劃好東盟市場。」

香港文匯報訊 據路透社報道，美國
商務部法律總顧問卡梅隆．克里28日
表示，美國正在與中國合作，以遣返
在國內面臨腐敗指控的中國在逃犯，
這可能為被通緝的數百名貪官遣返回

中國鋪路。
目前，克里正在北京進行為期5天的

訪問。他表示，中美檢方在尋找途
徑，遣返貪官或返還非法資產上有㠥
良好合作。

美官：中美磋商遣返華貪犯
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粵上半年吸港澳資金546億

■廣東外資來源格局已逐步趨向多元化。圖為東莞一電子製造廠。
美聯社

鐵道部：始終堅持救人第一
—詳答新華社記者九問

粵引數據澄清：莞企未現倒閉潮

問：鐵路部門下一階段如何處置這起事故？
答：首先，我代表鐵道部，再次對事故遇難者表示沉痛哀悼，對

受傷人員和傷亡人員家屬表示深切慰問，對廣大旅客表示深深的歉
意。這起事故造成嚴重人員傷亡，損失慘重，鐵道部機關和全路廣
大幹部職工非常痛心。這起事故，性質十分嚴重，在國內和國際造
成嚴重影響。對這起事故，國務院事故調查組正在深入調查分析，
查明原因。
當前，擺在鐵路部門面前的首要任務，就是要堅決貫徹落實中央

領導的重要指示精神，深刻吸取事故教訓，振奮精神，迅速行動，
認真開展安全大檢查，全面排查和消除安全隱患，迅速穩定運輸安
全局面，堅決杜絕嚴重事故的再次發生。

從未宣佈「停止搜救」
問：在整個救援過程中，是否存在為了盡快搶通線路，而沒有把

救人放在第一位的現象？
答：在整個事故救援過程中，鐵路部門始終把救人放在第一位，

盡最大努力減少人員傷亡。
7月23日夜，甬溫鐵路事故發生後，鐵道部部長盛光祖立即趕到調
度指揮中心，指揮事故救援，明確要求鐵路部門迅速落實胡錦濤總
書記、溫家寶總理等中央領導「第一位的任務是救人」的重要指
示，以最快的速度，不惜一切代價，搶救生命，減少傷亡，保護旅
客。隨後，盛光祖部長帶領鐵道部有關搶險負責人，連夜趕到溫州
事故現場，組織指揮搶險救援。
在趕往機場的路上，盛光祖與溫州市委書記陳德榮通話，請求地

方政府給予支援。到達事故現場後，與先期到達的浙江省省長呂祖
善等省市領導一起，研究了進一步的人員搜尋和傷員救治等方案。
在得知公安等部門用生命探測儀多次檢測已無生命跡象的情況下，
部省領導仍然堅持以救人為核心，繼續全力搜尋倖存者，查找遇難
者。
在事故救援現場，鐵道部和地方領導協同指揮，列車工作人員及

鐵路幹部職工2,000多人和當地公安、駐軍、武警、消防、衛生等部
門及群眾3,000多人投入搶險救援，大家爭分奪秒、密切配合，對事
故現場尤其是車廂進行全面搜救，將傷員以最快速度送至醫院。在
救援過程中，橋上有三節車廂擠壓在一起，中間車廂變形嚴重，救
援人員無法對該車廂進行徹底清查搜救。按照指揮部確定的把救人
放在首位的救援方案，在橋下使用大噸位汽車吊精準、平穩地將兩
端車廂移開，公安武警、救援人員得以對該車廂實施全面搜救，在
移出數具遺體後，小伊伊在這裡獲救了。直至24日23時30分左右，
在確認沒有倖存者，並對遺物、車體進行清理收集完後，救援工作
結束。在此之前，鐵路部門指揮人員從未宣佈過「停止搜救」。

所有車體部件絕沒掩埋
問：被毀車頭車廂是分析事故原因的主要依據，為何對列車車頭

「挖坑填埋」？
答：這一說法不屬實。在救援過程中，橋上有三節車廂擠壓在一

起，為使救援人員對中間一節受擠壓變形嚴重的車廂進行徹底搜
救，必須把兩端車廂移開。按救援方案，要在橋下使用大噸位汽車
吊，才能將兩端車廂移開。為使汽車吊進入場地作業，須對橋下場
地進行清理。這樣就需要將橋下較完整的車廂整體外移，對散落的
部件，包括撞碎的車頭部件，採取外移並集中堆放在取土坑中，為
吊車作業騰出場地。所有部件和車體絕沒有實施掩埋，更不存在銷
毀證據的問題。現場搜救工作結束後，車體和集中在取土坑中的零
散部件，被統一轉運至溫州西站，作進一步調查處理。

問：動車上裝有「自動停車系統」，遇有險情列車會自己緊急停

車以避免相撞，但「7．23」事故發生時相關自動系統為何沒有發
揮作用？

答：事發當時，由於雷擊造成溫州南站的信號設備故障，正常行
駛的D3115次列車列控車載設備由於接收的碼序不穩定，造成停車
後按規定緩行。此時，防護D3115次列車的後方信號由於列控中心
的數據採集板軟件設計嚴重缺陷，造成本應顯示紅燈的信號錯誤升
級為綠燈，致使列車運行控制系統沒有發揮作用，造成D301次列
車按照錯誤顯示的綠燈進入區間，與前行的D3115次列車發生追尾
事故。

暴露現場作業控制不力
問：根據列車時刻表，應該是D301在D3115之前，為何D301會

行駛在D3115後面並發生追尾事故？車站調度是否存在問題？
答：由於D301次列車晚點，導致D301次列車行使在正點運行的

D3115次之後。後方運行的D301次列車由於信號顯示錯誤與D3115
次發生追尾。這起事故也反映出現場作業控制不力，人員應急處理
的素質有待進一步提高，說明有些鐵路企業的安全基礎還比較薄
弱，鐵路部門一定要吸取血的教訓，切實加強安全管理。

對中國高鐵仍有信心
問：中國高鐵、動車是否存在重大安全隱患？
答：經過多年發展，中國高鐵工程建設、裝備製造、運營管理等

多方面取得了重大技術進步，但也面臨㠥許多發展中的困難和挑
戰，我們對中國高鐵未來發展仍然充滿信心。
我們深切感受到，沒有安全就沒有高鐵的可信度。我們將進一步

提高建設和運營管理水準，確保高鐵運行安全。
問：在售票實名制情況下為何沒有據此統計傷亡、失蹤人員，然

後再進行現場清理？
答：事故傷亡人數是由地方政府相關部門統計確認。我們了解

到，最新確認的事故遇難人數為40人。正因為實行動車車票實名
制，才為後期辨認身份、統計傷亡、行李認領等提供重要依據。
遇難人員名單已經分批公佈，目前正在進行善後工作。

善後賠償堅持以人為本
問：關於遇難人員的賠償工作，進展怎麼樣？
答：人的生命是無價的，再多的金錢也挽回不了遇難者的生命以

及給他們親屬帶來的巨大悲痛和心靈創傷。對遇難者的善後賠償工
作，我們要堅持以人為本原則，盡最大努力、合情合理地做好。這
不僅是對遇難者生命的尊重，也是對遇難者親人的安慰。

問：鐵路部門對抓好今後的運輸安全有什麼具體措施？
答：事故發生的次日晚21時，鐵道部就召開全國鐵路緊急安全電

視電話會議，通報事故情況，部署鐵路運輸安全工作，迅速穩定運
輸安全局面。主要採取以下措施：
一是各級幹部迅速深入運輸一線實行安全包保，與職工一起卡控

安全關鍵，強化安全薄弱環節。
二是全面開展安全生產大檢查，從7月24日開始到9月底，開展兩

個月的安全生產大檢查活動，集中力量排查和整改安全生產的突出
問題，消除隱患，迅速穩定安全生產局面。
三是突出抓好高鐵安全，對高鐵安全狀況進行全面細緻的梳理分

析，重點加強高鐵信號系統安全管理，提高系統安全防護能力。
四是加強非正常情況下的行車組織，堅持以安全第一為處置標

準，嚴格執行非正常行車管理的有關規定，進一步完善各類應急預
案，提高應急處置能力。

■事故發生後，鐵路部門及地方有關單位已緊急組織救援。 資料圖片

■附近的民眾趕到事故現場幫助救援。 資料圖片
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新華社北京29日電 鐵道部有關負責人29日就甬溫線「7．23」事故社會關注的熱點問題，接受新華

社記者的專訪。


